

## Nota de prensa

### MARIANO JABONERO LLAMA EN BARCELONA A REIVINDICAR LA CIUDADANÍA CULTURAL IBEROAMERICANA

- El secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI) hizo el llamamiento este lunes durante su discurso de apertura de la Reunión Anual de Directores del Instituto Cervantes, que tuvo lugar por primera vez en la Ciudad Condal.
- Ante retos como la inteligencia artificial y oportunidades como el valor económico de las industrias culturales en lengua española y portuguesa y su digitalización, Jabonero ha defendido la cultura iberoamericana como una “potencia global”.
- La conferencia “La difusión de la cultura iberoamericana” puede seguirse en el [canal de YouTube del Instituto Cervantes](#).

**Barcelona, 22 de julio de 2024.** – La mañana de este lunes, 22 de julio, **Mariano Jabonero**, secretario general de la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura (OEI), ha participado con la conferencia magistral “La difusión de la cultura iberoamericana” en la apertura de la **Reunión Anual de Directores del Instituto Cervantes**, que se desarrollará este lunes y hasta mañana martes, 23 de julio, en el Ayuntamiento de Barcelona, con la presencia de autoridades locales y los más de 80 responsables de centros y el equipo directivo de la institución.

Durante su intervención, Jabonero ha puesto el acento en la importancia de **reivindicar e impulsar en la actualidad la ciudadanía cultural iberoamericana como un activo de valor para la región**, en la que las industrias culturales representan entre el 1,7% y el 3,2% del empleo total, y entre el 1,4% y el 3,1% del PIB; “la cultura iberoamericana se presenta como una de las más compactas a la vez que diversas de todo el mundo en un contexto de imparable globalización”, ha apuntado.

El acto de apertura, realizado en el Saló de les Cròniques del ayuntamiento de la capital catalana, ha contado con la presencia, entre otros, de autoridades como **Jaume Collboni**, alcalde de Barcelona; **Susana Sumelzo**, secretaria de Estado para Iberoamérica y el Caribe y el Español en el Mundo de España; **Luis García Montero**, director del Instituto Cervantes, y **Carlos Prieto**, delegado del gobierno español en Cataluña.

#### Cultura iberoamericana: “potencia global”

El secretario general de la OEI ha defendido ante los directores del Cervantes y autoridades presentes en la inauguración de la reunión el poder de las lenguas mayoritarias de Iberoamérica: 850 millones de hablantes de español y portugués —las dos lenguas oficiales de la OEI—, que son intercomprensivas y que, junto con las demás lenguas de la región,

#### CONTACTO

**Jair Esquiaqui**  
Comunicación OEI  
[jair.esquiaqui@oei.int](mailto:jair.esquiaqui@oei.int)  
(+34) 91 594 43 82 Ext. 134

comparten un bagaje histórico y cultural que “nos convierten en potencia global”, según Jabonero.

**“Somos líderes globales en industrias como la del libro, el cine o la música en *streaming*.** Las artes visuales, publicaciones y artesanías representan el 45% de las exportaciones de bienes creativos de Iberoamérica. La cadena O Globo de Brasil es el mayor exportador mundial de telenovelas y los cinco mayores exportadores de guiones y formatos audiovisuales son, junto con Estados Unidos y el Reino Unido, Argentina, Colombia y España”, ha sostenido el secretario general.

Asimismo, ha recordado que la OEI pone el foco en la cultura como “un bien público esencial que debe ser accesible para todos y todas”, por ser un elemento que “favorece la integración, la inclusión y la participación ciudadana con un enorme potencial económico”, como queda de manifiesto en la [Carta Cultural Iberoamericana](#), promovida por la OEI en 2006, documento que se ha convertido en el “más importante referente político y legal en materia de cultura para todos los países de la región”. En ese sentido, ha subrayado la necesidad de aunar esfuerzos para potenciar la ciudadanía cultural iberoamericana, ya que “promueve reconocimientos de historias compartidas”.

Finalmente, Mariano Jabonero ha instado a movilizar esfuerzos conjuntos para el desarrollo de nuevas tecnologías, como la inteligencia artificial, con sello iberoamericano. **“La IA no es iberoamericana, no se creó para la educación ni la cultura, por lo que no es definitiva ni es óptima para nuestra región”.**

Entre otras actividades la agenda de la reunión incluye sesiones internas a puerta cerrada, mesas redondas y conferencias, así como una sesión de trabajo, este martes, presidida por la reina Letizia en el Ayuntamiento de Barcelona, y que llevará como título ‘Facetas del plurilingüismo’.

- [Accede aquí al discurso de Mariano Jabonero “La difusión de la cultura iberoamericana” en la apertura de la Reunión Anual de Directores del Instituto Cervantes hoy en Barcelona.](#)

## Sobre la Organización de Estados Iberoamericanos (OEI)

Bajo el lema "Hacemos realidad la cooperación", la Organización de Estados Iberoamericanos para la Educación, la Ciencia y la Cultura ([OEI](#)) es, desde 1949, el primer organismo intergubernamental de cooperación Sur-Sur en Iberoamérica. Actualmente cuenta con 23 Estados miembros y 19 oficinas nacionales, además de la Secretaría General en Madrid. En 2024 recibió el prestigioso Premio Princesa de Asturias de Cooperación Internacional "por su fructífera labor en la promoción del multilateralismo y por representar un importante puente en las relaciones entre Europa e Iberoamérica".

Con más de 650 proyectos en curso y 400 convenios de cooperación activos, la OEI representa una de las mayores redes de cooperación de Iberoamérica. Entre sus resultados, la organización ha contribuido a la drástica reducción del analfabetismo en Iberoamérica, con una media de 12 millones de beneficiarios directos en los últimos 5 años.

### CONTACTO

Jair Esquiaqui  
Comunicación OEI  
[jair.esquiaqui@oei.int](mailto:jair.esquiaqui@oei.int)  
(+34) 91 594 43 82 Ext. 134